
    本报讯 （首席记者 连建明）

深交所昨天发布消息，截至 4月
30日，斯太尔动力股份有限公司

（简称斯太尔）、北讯集团股份有限
公司（简称北讯集团）未在限定期

限内披露 2020 ??度报告及
2021?一季度报告。深交所第一

时间启动对两家公司及相关责任

人的纪律处分程序。
深交所有关负责人表示，在?

度报告披露期，深交所集中监管力
量，加大监管力度，密切关注定期

报告披露进展，紧盯上市公司无法
在限期内披露定期报告风险，用好

“监管工具箱”，打好“监管组合拳”。

深交所有关负责人表示，限
期内未能披露定期报告是严重违

法违规行为，深交所坚决予以打

击，及时对斯太尔、北讯集团启动
纪律处分程序，对上市公司触碰

红线的行为绝不姑息。根据退市
新规过渡期安排，两家公司未能

在法定期限内披露暂停上市后的
首个?度报告，触及《股票上市规

则（2018? 11月修订）》第 14.4.1

条规定的终止上市情形，深交所
将按规定的程序对其股票实施终

止上市。

两家上市公司触红线
深交所启动纪律处分

    本市民办初中昨天开始网上

报名，“将来优质高中实行名额分
配了，还要去读民办初中吗？”近三

?来，全市民办初中整体报名人数
出现大幅下降，但“民校热”余温尚

存。“选择民校就是选择优质服务”
“选择民校就是为孩子选择多一条

成长路径”，成为不少家长“弃公择

民”的最大公约数。

满足教育市场需求
家住长宁区的张女士，儿子

今?小升初，对口摇号的三所公

办初中里只有一所心仪的学校。
按照往?的统计，孩子所在的小

学能摇进这所公办名牌初中的人
数不超过 20个，大概率是进两所

不太想去的初中。张女士是律师，

丈夫自营公司的生意又主要在外
地，夫妻俩早就想把孩子“全托”

掉。于是，他们为孩子报了一所寄
宿制的初中，这样，平日里家长可

以全身心投入工作，不用接送孩

子、不用辅导作业，连早饭和晚饭
也不用操心，到了周末，一家人再

团聚。
“现在公办初中几乎没有寄宿

的，对一部分家庭来说，又特别在
意这方面的需求，所以，民办寄宿

制初中正好可以满足这个市场需

求。”民办新纪元双语学校校长李
海林说，除了可以帮到一些无力照

顾孩子生活起居的家长，民办学校
与公办学校不同的质量观、成才观

乃至管理方式，或许也是吸引家长
的重要选项。“很多民办学校是小

班化，对学生的管理更精细、更精
致。比如，我们学校提出的理念是

‘陪伴孩子度过青少?时代’。既然
是陪伴，就必然包括陪伴孩子从犯

错误到改正错误的全过程。孩子在
家会犯错误，家长一般比较包容，

如果学校也多一些包容，孩子就很
可能成长得更顺利些。”

提供多种升学路径
今?留给民办初中报名的时

间是三天，明天截止。很多家长对

要不要为孩子选择民校举棋不定。
在上海师范大学基础教育发展中

心副主任王健看来，这种犹豫实属
正常。因为，中考新政的名额分配

综合评价录取方案从明?起就要

实施了，每一所公办初中原则上都
能拿到市优质高中分配下来的名

额，包括不挑生源的民办初中。以
前，民办学校最让人“不服”的是挑

生源，现在摇号录取了，还会不会
保持“高质量”，需要几?后中考的

实证检验。家长不像过去那么冲动
地“追民校”，很大一个原因就是对

民办学校能不能在不掐尖的情况
下“低进高出”或“显著增值”还看

不清、吃不准。当然，一些顶尖民校
的光环仍很耀眼，长期积累的声誉

和“印象分”，也是学校招生时的一

块金字招牌。

王健还表示，公办初中的办学
模式比较单一，学校只提供参加体

制内中考这一条路径，但民办初中
为孩子设计的成长路径则要宽阔

一些。比如，很多民校有融合课程，
有的还设有融合部，在保证开足国

家课程的同时，还开设了国际课

程，到了初二下学期，会让学生选
择是升普通高中，还是升国际高

中。这就很讨巧，也是民校的重要
“卖点”。

开设丰富精品课程
上世纪 80?代初，民办中小

学应运而生。当时办民校的主要目

的，一是弥补政府教育投入的不
足，二是作为教育改革的试验田，

三是在课程体系上为学生提供多
元选择。如今，前两个目的已不是

很突出，民校需要强化的优势是包

括多样性课程在内的多元化教育

服务。李海林说：“开设丰富的课

程，特别是推出精品课程，是需要
成本的，在这一点上，民校的优势

就能显现。比如，我们学校开设的
马术、高尔夫球等课程，公办学校

是很难做到的。还有，学校实施分
科分层走班制教学，每个学生可以

按能力选择分层教学、分层作业和

分层考试，这样的多元化教育也是
民校的普遍做法。”

21世纪教育研究院副院长熊
丙奇说，民办学校招生回归理性、

回到正轨，并不意味着民办教育
可以退场。教育普及化时代，民办

教育作为公办教育的“补充”作用
下降了，但从教育多元化、个性化

角度，民校可探索不同办学模式，
以此满足受教育的差异化选择。

公办学校与民办学校良性竞争，
最终是要为学生提供更优质的教

育服务。

首席记者 王蔚

民办初中报名明天截止 择校多了理性少了跟风

中考新政下 民校“多元化”才有卖点

    一个展示中

国航天事业发展
历程的科普展览

正在南京东路地
铁站换乘大厅的

地铁画廊展出，
图文并茂地生动

展示了我国从发

射人造卫星到载
人航天、月球探

测，在自主创新、
攻坚克难中不断

跨越取得的辉煌
成就，吸引了不少

市民乘客纷纷驻
足观看。

杨建正
摄影报道

跨学科案例分析
对七?级的同学们来说，“闽

宁”是个陌生的地名，但说起宁夏

西海固，不少同学恍然大悟。
“开学不久，我听见班级学生

在讨论热播电视剧《山海情》，学生
竟然会喜欢脱贫题材的电视剧，这

是我万万没有想到的。”班主任兼

地理老师杨佳慧说，这给了她灵
感———能否通过跨学科学习，带领

同学们一探闽宁镇的脱贫路。
于是，她找来生命科学教师孙

莉合作，寻找学科间的共鸣，并围
绕“为什么对西海固采取易地扶

贫？”“搬迁后，百姓来到闽宁后怎

么进行生产生活？”“西海固环境改

善后要不要回搬？”等三个问题，设
计了学习任务单。

“纬度：38°N，海拔：1200 米，
?平均气温：8.6?，全?光照时

长：约 3000小时，土壤酸碱度：偏
碱性……”同学们拿到了闽宁当地

的自然条件基础数据；与此同时，

一份包含葡萄、枸杞、枣、茶、甘蔗、
菌菇等作物生长习性的资料，也发

到各小组。根据图表和文字信息，
大家两人一组，很快展开热烈讨

论，从而判断枸杞、枣和葡萄是最

适宜在闽宁种植的作物。

大屏幕上通过今昔图片对比，
展示出当地的发展成果。随着时间
的推移，闽宁当地经济发展起来，

与此同时，西海固这片曾经的黄土
高坡，也在人们手中变成绿水青

山。“移居到闽宁镇的人们，可以搬

回故乡西海固了吗？写出至少三条
理由。”

面对老师的提问，课堂上各种
观点开始碰撞———有人认为，百姓

既然已经安居乐业，就无需再折

腾；也有人觉得，故乡终究是故乡，
可以让一部分人回到老家。

碰撞和思考“常态化”

在上海市大同初级中学副校
长、地理学科特级教师何刚看来，

这样的碰撞和思考，是跨学科学习
中最宝贵的部分，应该鼓励学生在

自主性的讨论中，不断接受挑战，产
生自己的想法。“不是单纯记住知

识，而是要培养学生的思维习惯，学

会从文字和图表中提炼信息，学会

质疑，学会表达。”杨佳慧说，这是
学好跨学科案例分析的关键。

大同初级中学校长张雷鸣介
绍，自 2019? 9月起，大同教育集

团成立“跨学科工作坊”，来自大同
初级中学地理和生命科学学科的

六名教师组成跨学科备课组，每周

开展备课研讨。《爱“打扮”的雷鸟》
《青藏高原地区》《屎壳郎出国记》

《“地球之肺”的忧患》《上海———又
见“蓝天白云”》《疾病防控与地理

环境的关系》《黄土高原地区》《岁
月静好，我们不想变》……一个个

有趣的跨学科课题，都是小组共同
智慧的结晶，也激发起学生的思维

火花。“未来很多社会问题的解决，

依靠单一学科已不足以应对，需要
多个学科领域的综合知识与能

力。”张雷鸣说。首席记者 陆梓华

综合新闻8
本版编辑 /吴 健 视觉设计 /黄 娟2021 年 5月 7日 /星期五 新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmywb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

“跨学科案例分析”将首进上海中考

这15分是让孩子“多思考多碰撞”

再过一个多月，2021 年上海中考即将
举行，这也是以 750 分为满分的“新中考”
首度亮相。其中，初次登场的“跨学科案例
分析”科目考试虽然分值仅有 15 分，但颇
受关注。

根据市教委此前公布的方案，“跨学科

案例分析”目前主要涉及地理、生命科学学
科。如何找到学科间千丝万缕的联系，并抽
丝剥茧为现实问题找到答案？昨天，在上海
市大同初级中学，由地理和生命科学两名
教师共同执教了“走进闽宁镇”一课，师生
们开始了探索。
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